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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

 

в последующие двое суток в крае
28 ноября Ветер юго-западный,  5-10 м/с, 

днём порывы до 20 м/с, метель, 
в предгорных районах мокрый 
снег, гололёдные явления, 
на дорогах гололедица.

29 ноября  

Ветер южный, днём 3-8м/с, 
с усилением до 13 м/с, ночью 

метель, на дорогах гололедица.
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«Отца и деда не подведу!»

  ЦИФРА .

Виват морпехи!
Сегодня – День морской 
пехоты.

В России команда морской 
пехоты была создана Петром I 
27 ноября 1698 года для оборо-
ны портов и военно-морских 

баз. В Крымской войне, Бородинской битве, 
Великой Отечественной войне сражалась мор-
ская пехота. Моряки воевали и в Анголе, и во 
Вьетнаме, и в Сирии, и в других странах.

Сегодня морская пехота ВМФ России имеет 
танки, артиллерию, а также бронетранспорте-
ры, зенитные и противотанковые установки. 
Машины высокой проходимости и плавающая 
техника в войсках пользуются особым внима-
нием. Морская пехота сегодня входит в состав 
всех флотов России.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

200  
   
«М »
Заявки поступили от 45 муниципалите-

тов и будут реализоваться в 2019 году. Прием 
документов ведется до 1 декабря. Проекты 
определяли сами жители. Всего в 2017 – 2018 
годах по итогам конкурсного отбора из 338 
поданных на конкурс проектов победите-
лями стали 240. Были обустроены детские и 
спортивные площадки, объекты культуры, 
освещения, водоснабжения, ЖКХ, мемориалы 
Славы, дороги, места отдыха. Общая стоимость 
работ – 231,4 миллиона рублей.
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  РЕЗОНАНС .

  ГЛАВНОЕ .
Пути развития

Алтайский край примет участие в большинстве феде-
ральных проектов, реализация которых предусмотрена 
национальными приоритетами.

Об этом заявил губернатор Алтайского края Виктор Томен-
ко по итогам участия в расширенном заседании президиума 
Государственного совета, который состоялся 23 ноября в Ялте. 
На встрече президент страны Владимир Путин обсудил с гла-
вами регионов задачи по повышению качества жизни людей 
в территориях.

В настоящее время разработка всех национальных проектов 
находится в завершающей стадии. Виктор Томенко прини-
мал участие в работе подгруппы, которая занималась тремя 
национальными приоритетами, связанными с экономикой: 
производительностью труда и поддержкой занятости, малым 
и средним предпринимательством и поддержкой индивиду-
альной предпринимательской инициативы, международной 
кооперацией и экспортом.

Губернатор подчеркнул: из 67 федеральных проектов, реали-
зация которых предусмотрена национальными приоритетами, 
Алтайский край примет участие как минимум в 52 и продолжит 
работу по возможному включению в другие проекты.

Вадим КУЛЕШОВ

В особом режиме
24 и 25 ноября алтайские энергетики ликвидировали 

многочисленные обрывы ЛЭП, несмотря на сильнейший 
ветер, мокрый снег и метель, обрушившиеся на регион.

Со второй половины дня субботы и до вечера воскресенья 
зафиксировано 97 случаев аварийного отключения электроэ-
нергии. Без электроэнергии остались 320 социально значимых 
объектов и объектов жизнеобеспечения, в том числе 39 больниц, 
169 школ, детских садов и 112 котельных.

В 16 случаях подача электроэнергии прерывалась на срок 
более 3-х часов. Потребители своевременно переключались 
на резервные схемы электроснабжения или запитывались от 
дизельных генераторных установок. В течение воскресения 
проводились восстановительные работы на подстанциях Не-
нинская и Сибирячихинская в Солтонском и Солонешенском 
районах. 26 ноября все работы были завершены.

В восстановительных работах было задействовано 109 бри-
гад, в составе которых 324 человека и 124 единицы техники.

По бесплатному телефону 8-800-1000-380 потребители могут 
узнать всю необходимую информацию по вопросам электро-
снабжения и сообщить о случаях технологических наруше-
ний на энергообъектах, сообщают в департаменте по связям 
с общественностью ПАО «МРСК Сибири».

Влад ГЕРАСИМОВ

Безопасный лёд
26 ноября в Алтайском крае стартовала акция «Безо-

пасный лед».
Во время акции запланированы выявление несанкциони-

рованных выездов автотранспорта и выхода людей на лед, 
принятие мер по оборудованию или закрытию данных мест, 
установка предупредительных знаков и прочее.

Как сообщили в ГОЧС и ПБ в Алтайском крае, мероприятиями 
будут охвачены 330 возможных мест выхода людей и выезда 
техники на лед, 23 туристические базы и 980 образовательных 
учреждений. Спланирована работа 444 групп для профилак-
тике происшествий и патрулированию мест выхода людей на 
лед. Акция продлится по 2 декабря.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер юго-западный, 5-10 м/с, 
днём порывы до 22 м/с, метель, 
в предгорных районах мокрый 
снег, гололёдные явления, 
на дорогах гололедица.

В Барнауле 23 ноября 
подготовили справку 
по итогам работы ко-
миссии, которую со-
здали для того, чтобы 
разобраться с конф-
ликтной ситуацией в ли-
цее № 101. Свою работу 
специальная комиссия 
завершила 22 ноября.

История получила огласку 
на прошлой неделе, когда мама 
учащегося опубликовала в со-
циальных сетях пост о взаимо-
отношениях сына-восьмикласс-
ника с шестиклассниками. По ее 
утверждению, ребенка унижали 
и били. В середине ноября он 
пришел с занятий с травмой 
лица. Несмотря на то, что до сих 
пор письменных обращений 
от законных представителей 
пострадавшего в комитет по 
образованию не поступало, 
там решили разобраться с си-
туацией.

Председатель городского 
комитета по образованию На-
талья Полосина рассказала, 
что серьезных нарушений в 
общеобразовательном учреж-
дении специалисты не нашли. 
Несмотря на то, что в отноше-
нии директора заведено уголов-
ное дело, он остается на своей 
должности. Члены комиссии, в 
состав которой вошли предста-
вители правоохранительных 

органов, комитета по образо-
ванию и уполномоченный по 
правам ребенка в Алтайском 
крае Ольга Казанцева, провели 
опросы родителей, учеников, 
педагогов. Замечания неболь-
шие. В основном рекомендации.

Во-первых, учителям реко-
мендовано более конкретно и 
полно рассматривать взаимоот-
ношения между детьми внутри 
класса и школы. Во-вторых, с ро-

дителями всех учеников будет 
обговорен алгоритм действий, 
направленных на профилакти-
ку агрессии среди подростков. 
В-третьих, в классах проведут 
тестирование, которое поможет 
выяснить атмосферу в коллек-
тиве и роль каждого в нем.

Школьник, которого «трави-
ли», в итоге продолжит обуче-
ние в лицее. Наталья Полосина 
заверила, что ситуация под кон-

тролем. Одноклассники и дру-
гие учащиеся лицея № 101 так 
же, как и учителя, не против, 
чтобы пострадавший ученик 
продолжил обучение, и готовы 
ему помогать.

Для директоров школ Барнау-
ла в ближайшее время будет про-
ведено совещание, на котором 
обсудят вопросы преодоления 
агрессии в коллективе.

Мария СТРЫГИНА

Конфликт исчерпан?

Десять парней из Новоал-
тайска на днях отправились 
служить во Владивосток.

На краевом призывном пункте 
в пятницу прошел концерт, по-
священный отправке очередной 
партии призывников. На этот раз 
на флот провожали десятерых пар-
ней из Новоалтайска. Ведь недавно 
администрация города заключила 
соглашение с военной частью Ти-
хоокеанского флота РФ. 20-летний 
Максим Шишко рад тому, что будет 
носить тельняшку:

– В свое время морскую служ-
бу проходили мои отец и дед. Для 
меня важно продолжить семейную 
традицию. Во Владивостоке был 
три года назад на смене юных по-
жарных во Всероссийском детском 
центре «Океан». Город мне понра-
вился. Рад, что есть возможность 
снова побывать в нем, но уже в 
другом качестве.

Дома Максима остаются ждать 
родители и любимый пес лабрадор 
Майк. Признается, что письма пи-
сать не любит да и в век современ-
ных технологий проще позвонить 
домой и услышать голос мамы, ска-
зать, чтобы не волновалась.

Путь предстоит неблизкий. Сна-
чала парни доедут на электрич-
ке до Новосибирска,  а затем еще 
пять суток будут добираться на 
поезде до Владивостока. Настав-
ления, как вести себя в дороге, 
нашим землякам дал начальник 
смены отделения ЦБУ Сергей 
Крайнов. У него ответственная 
миссия – в целости и сохранно-
сти доставить призывников до 
конечного пункта.

– Служить на Тихоокеанском 
флоте Российской Федерации 
престижно и почетно. Будущие 
моряки проходят специальный 
отбор. Отменное здоровье, хоро-

шая физическая форма, безукориз-
ненная репутация – этот набор 
качеств необходим каждому, кто 
решил на ближайший год связать 

жизнь с морем, – говорит Сергей 
Крайнов.

Напутственные слова зем-
л я к а м  с к а з а л  м а й о р  м о р -

ской пехоты в запасе Дмитрий 
Мельник. Заместитель главы адми-
нистрации Новоалтайска Татьяна 
Михайлова вручила призывникам 

дембельские альбомы, которые 
пригодятся им через год.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Во время концерта.

2,5  
  
 
  

Начальник смены отделения ЦБУ Сергей Крайнов дает наставления призывнику Максиму Шишко.

А на кокарде – якорь.

Майор морской пехоты в запасе Дмитрий Мельник.

Взаимоотношения между детьми – забота и взрослых.
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На предприятии «АгроЛен» в 
Первомайском районе гото-
вятся к внедрению в производ-
ство полисахаридов из семени 
льна. Эти продукты заменят 
импортные на рынке косме-
тики и пищевых продуктов.

«АгроЛен» начал свою деятель-
ность в 2007 году в составе известной 
новосибирской компании «Компас 
здоровья». Уже в начальный период 
работы там стали активно исполь-
зовать государственную поддержку, 
получив кредиты Алтайского фонда 
микрозаймов. А в нынешнем году, 
воспользовавшись поддержкой Ал-
тайского фонда развития малого и 
среднего предпринимательства (МСП), 
смогли взять солидный кредит для 
увеличения производственных мощ-
ностей.

Все это помогает обеспечивать 
стабильную работу базового произ-
водства, постепенно наращивая его 
объемы. Вначале на предприятии 
работало 5 человек, сегодня – 52. Об 
основном направлении деятельности 
говорит само название фирмы.П  

– В первую очередь мы занимаем-
ся переработкой льна, из которого 
получаем масло холодного отжима, 
– рассказывает директор фирмы 
Дмитрий Ефремов. – Этот продукт 
содержит наибольшее количество 
полезных витаминов и масляных ком-
понентов. Затем идет мука льняная 
– в ней имеется большое количество 
микроэлементов. По содержанию 
кальция этот продукт превосходит 
даже знаменитые бананы. Применяя 
разработанную на нашем предпри-
ятии технологию и оборудование, 
производим тщательную очистку 
самого семени, которое пользуется 
большим спросом и имеет такую же 
большую пользу.

Слушая Дмитрия Павловича, вспо-

минаешь невольно давний бабушкин 
рецепт. Мучает язва желудка – раз-
мешай утром перед едой в стакане 
кипятка столовую ложку льна, лучше 
многих аптечных препаратов помо-
жет.

Кроме семени льна на предприятии 
получают еще и ядро подсолнечника 
и, само собой, подсолнечное масло. 
Для отправки в Китай готовят партию 
рапсового масла. А вообще, из села 
Журавлиха с населением 1200 человек 
продукция «АгроЛьна» доезжает в раз-
ные города России – от Владивостока 
до Калининграда. Зарубежные адреса 
доставки – уже упоминаемый Китай, 
Монголия, Белоруссия, Казахстан, 
Киргизия.

Компания является резидентом Ал-
тайского биофармацевтического кла-
стера. При поддержке Регионального 
центра инжиниринга предприятием 
был разработан проект технического 
перевооружения, а также проведено 
маркетинговое исследование в об-
ласти создания кормов и кормовых 
добавок для ценных пород рыб на 
основе переработки жмыха.

Все используемое для производства 
продукции сырье – алтайское. Дми-
трий Ефремов вспоминает, что когда в 
2005 году они начинали свою деятель-

ность по переработке льна-кудряша и 
льна-межеумка, их в Алтайском крае 
выращивали только на 2,5 тысячи 
гектаров, сейчас – на 60 тысячах га. 
Так что сырья хватает. По крайней 
мере пока. Задача-максимум для 
Ефремова со товарищи из «Компаса 
здоровья» – сделать так, чтобы боль-
шое количество сырьевого льна не 
уходило, как это происходит сейчас, 

за границу, а перерабатывалось у нас 
на месте, получая статус конечного 
продукта со всеми вытекающими 
отсюда преференциями.И  Ф  Б

В нынешнем году в придачу к 
средствам, полученным с помощью 
Алтайского фонда микрозаймов и 
Алтайского фонда развития малого 
и среднего предпринимательства, 
«АгроЛьну» достался солидный грант 
в 15 миллионов рублей из российско-
го Фонда содействия инновациям, 
именуемого в предпринимательской 
среде Фондом Бортника по фамилии 
его основателя.

– Эти деньги пойдут на реализа-
цию научных разработок, которые 
мы намерены внедрить в последую-
щем в производство. Тема – получение 
определенных полисахаридов из се-
мени льна, – рассказывает Дмитрий 
Ефремов. – Часть из них относится к 
очень ценным импортозамещающим 

продуктам. Ведь, к примеру, ксанта-
новую камедь, которую используют 
как загуститель или стабилизатор в 
пищевой промышленности и продук-
тах личной гигиены, привезти сейчас 
можно только из-за границы, и эта 
проблема должна быть решена, по-
скольку применение этого вещества 
позволяет получать более стабильную 
и пластичную структуру готового 
продукта, а также уменьшать потери 
влаги при термообработке и после-
дующем хранении. Кроме того, из 
семени льна, используя новую техно-
логию, мы сможем получать и другие 
ценные, эксклюзивные, по крайней 
мере для России, продукты.

Однако до начала их производства 
еще далеко. Пока на предприятии за-
нимаются разработкой технологии 
экстракции полисахаридов, и нео-
ценимую поддержку «АгроЛьну» 
оказывают специалисты института 
механизации льноводства из Твери 
и особенно академик Российской 
академии естественных наук, доктор 
медицинских наук Валерий Зубцов.

Оборудование, необходимое для 
внедрения этой технологии в жизнь, 
им приходится не просто покупать, 
но, по словам Дмитрия Ефремова, в 
значительной степени «сочинять». 
И тут на помощь вновь приходят 
специалисты из Твери. Часть этого 
оборудования будет изготавливать-
ся совсем неподалеку, в Барнауле, 
остальное нужно будет закупать за 
рубежом. Конечный продукт – эмуль-
гаторы-загустители,  используемые 
в хлебопечении, при изготовлении 
колбасной продукции и мороже-
ного. Это абсолютно натуральный 
компонент, способный заменить во 
многих продуктах ряд химических 
составляющих. Выпуск новой про-
дукции позволит увеличить коли-
чество рабочих мест и обеспечить 
трудовой деятельностью от 8 до 12 
человек.

Константин СОМОВ, 
Евгений НАЛИМОВ

 (фото)

ДЕЛОВАЯ СРЕДА

Нагрузка растёт
В следующем году предпринимателям, приме-

няющим упрощенную и патентную системы нало-
гообложения, придется на треть больше платить 
страховых взносов.

В краевом управлении по развитию предпринима-
тельства и рыночной инфраструктуры напоминают, 
что льготный период на 2011 – 2018 годы для отдельных 
плательщиков страховых взносов был предусмотрен 
в связи с переходом в 2010 году с единого социального 
налога на уплату страховых взносов во внебюджетные 
фонды. Теперь он заканчивается. И начиная с 1 января 
2019 года обозначенные хозяйствующие субъекты 
будут обязаны платить взносы в Пенсионный фонд 
РФ, Фонд социального страхования РФ и Федеральный 
фонд обязательного медицинского страхования на 
общих основаниях. То есть если раньше эти предпри-
ниматели платили только 20% в ПФР, то теперь будут 
перечислять в ПФР 22% от фонда оплаты труда, 5,1% – в 
ФОМС и 2,9% – в Соцстрах.

При этом у субъектов предпринимательства сохра-
нится возможность компенсировать расходы на упла-
ту страховых взносов за счет налоговых платежей по 
упрощенной системе налогообложения.

Под видом налоговиков
Мошенники похищают у жителей Алтайского края 

деньги, представляясь сотрудниками налоговой.
Мошенники звонят гражданам, представляются 

сотрудниками налоговой и предлагают подключиться 
к сервису «Личный кабинет» физического или юридиче-
ского лица без визита в инспекцию и за определенную 
плату. Кроме того, злоумышленники просят сообщить 
им личные данные. После перевода денег связь со зво-
нившим теряется.

УФНС России по Алтайскому краю просит налогопла-
тельщиков не поддаваться на уловки злоумышленников 
и помнить, что подключение к электронным сервисам 
налоговой службы абсолютно бесплатно, подчеркивает 
начальник отдела работы с налогоплательщиками 
краевой налоговой Татьяна Малютина:

«Чтобы подключиться к «Личному кабинету», обяза-
тельно нужно собственноручно заполнить заявление 
на подключение к сервису. Сделать это можно только 
посетив любую налоговую инспекцию или в «Мобильном 
офисе налоговой службы». Также в «Личный кабинет» 
можно войти, используя уже имеющиеся логин и пароль 
портала госуслуг.

О случаях мошенничества необходимо сообщать 
правоохранительным органам или по телефону дове-
рия УФНС России по Алтайскому краю – (3852) 297-395.

Спроси 
в Роспотребнадзоре

До конца ноября специалисты управления Рос-
потребнадзора по Алтайскому краю ответят на вопро-
сы жителей региона о защите прав потребителей при 
приобретении сложной бытовой техники.

По статистике, более трети обращений от жителей 
края в Роспотребнадзор связано с приобретением тех-
нически сложных товаров и мобильных телефонов.

«Горячая линия» работает с понедельника по четверг 
с 8.30 до 17.00, обед – с 12.45 до 13.15. В пятницу вопросы 
можно задать с 8.30 до 12.45.

Телефон «горячей линии»: (3852) 66-54-27.
Евгений ШУМИЛОВ

Если не платить долги
Недавно получил зарпла-

ту меньше, чем рассчиты-
вал. Пришел в бухгалтерию 
выяснять, в чем дело. А там 
говорят, что судебный при-
став с меня пени за свет 
истребовал. Как такое воз-
можно?

Николай Клюквин, 
с. Романово».

Вот как прокомменти-
ровали ситуацию в «Алтай-
энергосбыте»:

«Зачастую оплата пени 
игнорируется потребите-
лями, несмотря на то что 
обладает всеми свойства-
ми основного долга. Между 
тем АО «Алтайэнергосбыт» 
активно применяет введён-
ную законодательством 
ускоренную процедуру 
взыскания долгов путём по-
лучения судебного приказа. 
Такой порядок предполага-
ет, что судья рассматривает 
заявление ресурсоснабжаю-
щей организации единолич-
но, без приглашения сторон 
в течение 5 дней для физи-
ческих лиц и 10 дней – для 
юридических. Кроме того, 
при подаче заявления о вы-
даче судебного приказа дей-
ствующее законодательство 
не ставит обязательным 
условием предварительное 
направление претензии и 
истечение срока на её рас-
смотрение должником.

В случае неоплаты задол-
женности, взысканной в 
судебном порядке, АО «Ал-
тайэнергосбыт» направляет 
исполнительные докумен-
ты судебным приставам, 
которые в свою очередь 
применяют к должникам 
в рамках исполнительного 
производства такие меры, 
как обращение взыскания 
на денежные средства, на-

ходящиеся на расчетных 
счетах в банках и иных 
кредитных организациях, 
на заработную плату, пен-
сию, а также производят 
арест имущества с после-
дующей его реализацией в 
счёт оплаты долга за элек-
троэнергию. Кроме того, в 
случае неисполнения долж-
ником исполнительного до-
кумента в установленный 
срок добровольно судебный 
пристав налагает на долж-
ника штраф в размере 7% от 
суммы долга, но не менее 
1000 рублей для физиче-
ских лиц и 10 000 рублей 
для юридических лиц.

Для населения и прирав-
ненным к ним категориям 
потребителей (ТСЖ и ЖСК) 
в течение первого месяца 
просрочки предусмотрен 
льготный период, в кото-
рый начисление пени не 
осуществляется. Второй 
и третий месяцы она со-
ставляет 1/300 ставки ре-
финансирования ЦБ РФ за 
каждый день просрочки, а 
с наступлением четвёртого 
месяца рассчитывается как 
1/130 ставки. (Сегодня став-
ка составляет 7,5% годовых.)

На практике это означа-
ет, что копить долги – до-
рогое удовольствие: при 
максимальном размере 
пени это все равно что взять 
кредит на сумму долга за 
электроэнергию под ставку 
почти 21% годовых.

Пеня начисляется до тех 
пор, пока не будет оплачен 
основной долг, и может 
быть взыскана в судебном 
порядке вместе с основным 
долгом. Точную сумму к 
оплате всегда можно уточ-
нить у поставщика услуги».

Подготовил 
Евгений ШУМИЛОВ

  ПАНОРАМА .

  АП ИНФО .  ПРОВИНЦИАЛЬНЫЙ БИЗНЕС.
Ноу-хау из Журавлихи

Змеиногорск, судя по жало-
бам горожан, по-прежнему 
испытывает проблемы с те-
плоснабжением. 22 ноября 
мы побывали в одном из са-
мых многострадальных 
многоквартирных домов на 
ул. Крупской, 23.Т

Светлана Тихоновна из двенадцатой 
квартиры как будто ждала нашего 
визита:

– Вы из газеты? Проходите, про-
ходите, посмотрите, что у нас здесь 
творится. Углы и стены отсырели, 
плесень даже на шкафы поползла. 
На кухне газом греемся, а в зале – 
электрообогревателем. Нынче очень 
плохо с отоплением: нас долго не 
подключали, а когда подключили, 
не было стабильности в температуре 
– то тепло, то холодно. Все из-за того, 
что в трубах нет нужного давления. 
А если его увеличить, то сети могут 
не выдержать.

На втором этаже этого дома нас 
пригласила в квартиру № 16 Вален-
тина Елкова.

– Тепло дали вечером в субботу 
(17 ноября), но в квартире все равно 
холодно, – сообщила она. – Продол-
жаем топить дровяной титан. Ему 47 
лет, ровесник дома, слава богу, еще 
работает. Раньше во всех квартирах, 
вообще-то, были печки и титаны. 
Потом их повыкидывали, а мы вот 
оставили. А дрова заготовили, когда 
у нас в доме крышу меняли.

Несколько многоквартирников 
на ул. Волкова, которая находится 
рядом с Крупской, тоже жаловались 
на отопление.

Были проблемы с теплом на ул. Ле-
нина, Калашникова, пл. Разведчиков 
и так далее.

Как пояснил в четверг, 22 ноября, 
Алексей Пригородов, исполняющий 
обязанности заместителя главы по 
оперативным вопросам админи-
страции Змеиногорского района, 
понемногу ситуация с теплом в го-
роде стабилизируется. МУП «ЖКХ 
Змеиногорского района», отвечающее 
за обслуживание теплосетей, регули-
рует систему отопления. По словам 
специалиста, в объединенных ко-
тельных идет настройка сети, поэто-
му возможны кратковременные сбои 
теплового режима, а в ходе перепод-
ключения объектов – порывы в сетях. 

А в силу сложной гористой местно-
сти порыв не всегда возможно найти 
стразу.

– У нас запланированы работы по 
объединению шести котельных. Де-
сятая объединит котельные № 1, 2, 
4, 9, 10 и 11. Но пока на ней замыка-
ются контуры котельных № 4, 9, 10. 
Подключить сюда оставшиеся три не 
представляется возможным, опыт по-
казал, что старая система отопления 
не выдерживает давления и возника-
ют множественные порывы в трубах. 
Нужно их менять. Контракт с органи-
зацией по замене сети в оставшихся 
котельных уже заключен. В четвертой 
этот процесс уже идет. До 15 декабря 
подрядчики обещают все закончить, – 
считает Алексей Пригородов. – В целом 

ситуация по теплу стабилизируется, 
хотя жалобы от граждан продолжают 
поступать. Многие привыкли к тем-
пературе в квартире +25 градусов, по-
этому при температуре 20 – 21 градус 
им кажется прохладно. Что касается 
проблемных домов на ул. Крупской, 
то там установлены насосы, в доме 
№ 23 – неделю назад, в доме № 25 – 22 
ноября.

Алексей Пригородов уточнил, что 
ремонтом котельного оборудования 
занимаются ООО «Алтайгидрострой» 
и «Спецстрой». А газовики выступают 
в роли субподрядчиков и проклады-
вают магистральные сети. И пока 
нареканий со стороны контролиру-
ющих служб по поводу организаций 
нет.

Просто припозднились с оконча-
нием работ.

– Распоряжение о проведении ра-
бот было подписано в крае в конце 
мая 2018 года, далее готовили смету и 
прочие документы. Старые котельные 
не способны были вытянуть новый 
отопительный сезон, поэтому в авгу-
сте начали проводить масштабный 
ремонт. В режиме ЧС было заклю-
чено три контракта по ремонту ко-
тельной № 10 с объединением шести 
котельных, ремонту котельной № 17 
с объединением двух котельных и 
прокладке сетевых контуров котель-
ных № 4, 10, 11.В

Не успели мы уехать из города, как 
к проблемам с теплом добавилось еще 
и отсутствие воды.

Об этом 22 ноября сообщил «Змеи-
ногорский вестник»:

«Вчера мы опубликовали объявление 
ЖКХ города Змеиногорска о том, что в 
связи с плановым ремонтом на водо-
заборе к концу дня в домах жителей 
города не будет воды. Но она не появи-
лась и ночью, и утром, когда сердитые 
горожане вынуждены были собираться 

на работу не умывшись и не выпив го-
рячего чая. Понятно, что коль исчезла 
вода, то, соответственно, остановились 
и котельные. В домах явно похолодало. 
В чем причина подобного? Мы уже сооб-
щали жителям и читателям о том, что 
в Змеиногорске летом прошли торги на 
замену 100 метров магистральной трубы 
с водозабора на улице Советской. Фото 
разрытой улицы и брошенных труб 
мы тоже публиковали. Подрядчик, вы-
игравший торги, обязался выполнить 
все работы не позднее 10 сентября. Гра-
фик он не выполнил».

В ночь на 24 ноября, а если точнее, 
то в половине первого, сотрудники 
коммунальных служб завершили 
сварочные работы на центральном 
водоводе в Змеиногорске и приступили 
к запуску системы водоснабжения.

По словам Алексея Пригородова, 
в понедельник, 26 ноября, ситуация 
стабилизировалась, водопровод вос-
становлен, все котельные работают 
в штатном режиме.

«В целом жалобы от населения после 
ремонтных работ на водозаборе еще 
продолжают поступать, но их уже не 
так много», – уверяет он.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

  СИТУАЦИЯ .
Припозднились

Директор ООО «АгроЛен» 
Дмитрий Ефремов.

В цехе отжима масла.

Лаборант Светлана Никифорова.

«Н    :  
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Виктор Елков: «Чтобы согреться, приходится топить дровами старый титан».
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  ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО.

В алтайский наукоград 
на днях прилетела до-
брая весть. Обществен-
ная организация роди-
телей детей-инвалидов 
с диагнозом «ДЦП» 
из Бийска «Дети-Анге-
лы» выиграла Прези-
дентский грант. Мы 
встретились с акти-
вистом организации 
Еленой Гуриковой.

– Елена Викторовна, рас-
скажите об организации 
«Дети-Ангелы». Чем она 
занимается?

– На сегодня в наших рядах 
более 100 семей из Бийска и 
близлежащих районов. Ор-
ганизация «Дети-Ангелы» 
была создана 6 лет назад по 
инициативе мам, чьи дети 
страдают от детского цере-
брального паралича. Цель 
– объединение таких семей. 
Активисты занимаются ин-
формированием мам и пап, 
вопросами реабилитации 
детей, организацией меро-
приятий. Недавно «Дети-Ан-
гелы» получили свой уголок, 
помещение, предоставленное 
администрацией города. Сей-
час с помощью спонсоров ста-
раемся отремонтировать его 
и сделать уютным.

Грантовый опыт у нас есть. 
Побеждали и на городских 
конкурсах, и на краевых, но 
вот Президентский удалось 
выиграть впервые.

– Легко ли его выиграть 
и какова суть проекта?

– Нет, конечно. Честно 
говоря, надежды были не-
большие, хотя подготовку 

провели огромную. Сумма 
гранта составляет порядка 
3 миллионов 400 тысяч ру-
блей. Поддержка государ-
ства составит 2,9 миллиона. 
Остальное своего рода софи-
нансирование. Мы обеспе-
чиваем, например, аренду 
помещения. Так, реализация 
будет проходить в недавно от-
крытом спортивно-оздорови-
тельном комплексе. Там есть 
все условия для ЛФК, массажа, 
занятий в пятиметровом бас-
сейне.

Если говорить о сути про-
екта, то она в следующем. Мы, 
родители, зациклены на реа-
билитации своих детей, но в 
силу различных материаль-
ных проблем выбираем до-
статочно узкий набор самых 
важных процедур. А ведь есть 
и другие, например, арт-те-
рапия, где развитие мелкой 

моторики идет за счет рисо-
вания, лепки и конструиро-
вания. Заниматься в бассейне 
тоже под силу не каждому 
родителю.

– Сколько же детей полу-
чат возможность благо-
даря гранту пройти ком-
плексную реабилитацию?

– В планах у нас охватить 
все сто детей, зарегистриро-
ванных в организации, двумя 
группами по 50 человек. Каж-
дый ребенок на протяжении 
24 недель пройдет полный  
курс реабилитации, то есть 
массаж, ЛФК, арт-терапию. 
Перед нача лом занятий 
каждого ребенка осмотрит 
врач-невролог и выдаст реко-
мендации маленьким пациен-
там: например, занятия ЛФК 
в группе или индивидуально. 
После окончания курса док-

тор даст оценку – есть улуч-
шения или нет. Но на самом 
деле учеными давно доказано, 
что комплекс процедур – это 
всегда лучше, чем отдельные 
виды. Во втором полугодии 
начнут заниматься другие 
50 детей.

– Родители каким-то об-
разом задействованы в 
реализации гранта?

– Конечно! Для них прой-
дут бесплатные семинары 
по использованию новых 
средств реабилитации. На-
пример, они изучат костюм 
«Атлант». Родителям или пред-
ставителям детей покажут, 
как им пользоваться, на что 
обратить внимание. Вибро- и 
иппотренажеры тоже нужда-
ются в том, чтобы родители 
их изучили для дальнейшего 
использования.

Сотрудники и студенты Ал-
тайского педагогического госу-
ниверситета им. В.М. Шукшина 
представят мастер-класс для 
мам и пап по использованию 
тактильной книги, которую 
они разработали для слабови-
дящих детей. У нас 90% маль-
чиков и девочек с ДЦП плохо 
видят, это сопутствующая 
патология. Два раза в неделю 
на протяжении всего периода 
реализации гранта инструкто-
ры ЛФК будут вести обучающие 
занятия для тех семей, в кото-
рых заболевания у детей были 
выявлены недавно, так сказать, 
для начинающих.

Кроме того, мы изготовим 
буклеты. Информированность 
родителей о том, что у нас есть 
в городе для детей с ограни-
ченными возможностями в 
плане реабилитации, очень 
мала. В буклете мы соберем 
всю информацию о специа-
листах по этой проблеме. Уже 
достигнуты договоренности, 
что эти мини-помощники 
будут бесплатно раздаваться 
в поликлиниках, специали-
зированных ортопедических 
магазинах.

– С чего начнут «Дети-Ан-
гелы» реализацию Прези-
дентского гранта?

– На открытие придут ани-
маторы, а финалом станет 
программа «Мама, папа, я – 
спортивная семья». Несмотря 
на физические ограничения, 
дети очень любят спортивные 
игры, такие соревнования у нас 
всегда проходят на позитиве. 
Грант продлится до 15 ноября 
2019 года, каждый месяц меро-
приятий уже расписан.

Павел СИДОРЕНКО 
(фото автора)
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Президентский грант 
для «ангелов»

С 4 августа 2018 года, 
чтобы возвести у себя 
на участке индивиду-
альный жилой дом 
или садовый домик 
на даче, не требуется 
получать разрешение 
на строительство и 
ввод объекта в эксплу-
атацию. Достаточно 
лишь уведомить о своих 
планах уполномочен-
ный орган местного 
самоуправления. Как 
всё сделать по закону, 
«АП» рассказала Елена 
Хребтиевская, главный 
специалист-эксперт от-
дела организации мо-
ниторинга и контроля 
управления Росреестра 
по Алтайскому краю.К    

Во-первых, надо уточнить, 
что новый порядок распро-
страняется на индивидуаль-
ные жилые дома, к которым 
относятся отдельно стоящие 
здания, с количеством над-
земных этажей не более трех, 
высотой не более 20 метров 
и не подлежащие разделу на 
самостоятельные объекты 
недвижимости. В свою оче-
редь садовым домом приня-
то считать здание сезонного 
использования, предназна-
ченное для удовлетворения 
гражданами бытовых и иных 
нужд, связанных с их времен-
ным пребыванием.

Прежде чем начать стро-
ительство жилого дома, 
садового дома, застройщик 
должен направить в уполно-
моченный орган местного са-
моуправления уведомление о 
планируемом строительстве. 
Необходимое условие – у за-
стройщика должны быть пра-
ва на земельный участок, вид 
разрешённого использования 
которого допускает строитель-
ство такого объекта недвижи-
мости на нём.

Уполномоченный орган 

по результатам проверки 
сведений, указанных в уве-
домлении о планируемом 
строительстве, должен пись-
менно уведомить застройщи-
ка, соответствует или нет 
планируемое строительство 
установленным параметрам 
и допускается ли размещение 
объекта на земельном участке. 

При этом, если уполномочен-
ный орган не направил за-
стройщику отрицательное 
уведомление, строительство 
считается согласованным и 
застройщик имеет право осу-
ществлять строительство в 
течение 10 лет.

После окончания строи-
тельства (в срок не позднее 1 
месяца) застройщик должен 
снова подать в уполномочен-
ный орган уведомление об 
окончании строительства и 
приложить к нему техниче-
ский план, подготовленный 
кадастровым инженером. 
Если земельный участок при-
надлежит двум и более лицам, 

к уведомлению  необходимо 
также приложить заключен-
ное между правообладателя-
ми земельного участка согла-
шение    об определении их 
долей в праве общей долевой 
собственности  на построен-
ный жилой дом, садовый дом.

Уполномоченный орган 
по результатам проведённых 

проверок, в том числе путём 
осмотра созданного жилого 
или садового дома, в течение 
7 рабочих дней направляет 
застройщику уведомление о 
соответствии построенного 
объекта требованиям зако-
нодательства о градострои-
тельной деятельности либо 
о несоответствии таким 
требованиям. В последнем 
случае копия уведомления 
направляется в орган реги-
страции прав.

Когда созданный объект от-
вечает установленным требо-
ваниям, уполномоченный ор-
ган обязан направить в орган 
регистрации прав заявление 

о постановке его на кадастро-
вый учёт и государственной 
регистрации прав на него. К 
заявлению нужно приложить 
уведомление об окончании 
строительства, технический 
план и соглашение об опреде-
лении долей в праве общей 
долевой собственности (если 
она поделена).

Если указанная обязан-
ность органом не исполнена, 
застройщик вправе предста-
вить указанное заявление в 
орган регистрации прав. При 
этом необходимые документы 
(уведомление об окончании 
строительства, технический 
план, соглашение) будут за-
прошены органом регистра-
ции в уполномоченном орга-
не местного самоуправления 
прав самостоятельно.О  

Е с л и р а з р е ше н ие  н а 
строительство получено до 
4.08.2018 г. в соответствии 
с ранее установленным по-
рядком – после окончания 
строительства на основании 
имеющегося разрешения на 
строительство и проектной 
документации (либо деклара-
ции об объекте) необходимо 
подготовить технический 
план и направить в уполно-
моченный орган уведомление 
об окончании строительства.

Если строительство начато 

до 4.08.2018 г., а разрешение на 
строительство не было получе-
но – до 1.03.2019 г. застройщик 
вправе направить в уполномо-
ченный орган уведомление о 
планируемом строительстве. 
Завершение строительства, под-
готовка технического плана, 
кадастровый учёт и государ-
ственная регистрация прав 
будут осуществляться в соот-
ветствии с описанным выше 
новым порядком.Е  ?

Приведённый порядок 
применим также в случае 
реконструкции объекта ин-
дивидуального жилищного 
строительства, садового дома.

За государственную ре-
гистрацию прав на создан-
ный объект недвижимости 
застройщик должен заплатить 
государственную пошлину.

Поступление в орган реги-
страции прав от уполномо-
ченного органа местного са-
моуправления уведомления 
о несоответствии построенного 
объекта требованиям законо-
дательства о градостроитель-
ной деятельности, а также не-
направление застройщиком в 
уполномоченный орган уве-
домления об окончании стро-
ительства индивидуального 
жилого дома, садового дома 
являются препятствием для 
осуществления кадастрового 
учёта таких объектов недви-
жимости и государственной 
регистрации прав на них.

До 1.03.2019 г. в отношении 
жилых строений и жилых до-
мов, созданных на садовых и 
дачных земельных участках, 
допускается осуществлять 
кадастровый учёт и государ-
ственную регистрацию прав 
без направления уведомлений 
о планируемом строительстве 
и уведомлений об окончании 
строительства.

Формы у ве дом лений, 
направл яемы х застрой-
щиком в уполномоченный 
орган, утверж дены при-
казом Минстроя России 
от 19.09.2018 № 591/пр.

Подготовил 
Евгений ШУМИЛОВ

  ДНИ АКЗС ..   ЗАБОТА ..   ТЕХНОЛОГИИ ..
Письмо 
в СИЗО

Родные и близкие те-
перь могут писать осужден-
ным электронные письма. 
Это быстро и удобно, но ус-
луга пока работает только 
для исправительной коло-
нии № 10, которая находит-
ся в Рубцовске. 

Чтобы написать осужден-
ному, нужно зайти на сайт 
«Зонателеком», выбрать раз-
дел «Учреждения ФСИН РФ», 
где содержатся разъяснения. 
Затем нажать на ссылку «Элек-
тронное письмо» и заполнить 
соответствующие поля, опла-
тив услугу: 30 рублей – за стра-
ницу текста, столько же – за 
отправку графического изо-
бражения. На сайте указано,  
что такие цены заработали 
с 15 ноября. Можно посту-
пить проще: сразу с главной 
страницы перейти в раздел 
«Письмо в СИЗО». 

Получив корреспонден-
цию, сотрудники службы ис-
полнения наказаний распеча-
тывают ее и передают лично 
адресату. Если отправитель 
хочет получить ответ, он мо-
жет еще за 30 рублей заказать 
бланк для заключенного со 
специализированным кодом. 

«Осужденный получает 
вместе с письмом этот бланк, 
заполняет его ручкой. Затем 
лист сканируют и отправля-
ют с помощью специального 
аппаратно-программного ком-
плекса, который распознает 
код. Оборудование компания 
установила в исправительном 
учреждении за свой счет. Но-
вая система уже опробована и 
успешно работает. В дальней-
шем планируется внедрить ее 
в других колониях края», – рас-
сказала «Алтайской правде» 
пресс-секретарь УФСИН Ал-
тайского края Анна Гузенко.

Электронные тексты, как 
и печатная корреспонденция, 
проходят цензуру. 

Алена ИВАНОВА

  ЗНАЙ НАШИХ! ..

В Поспелихинском рай-
оне подвели итоги Дней 
Алтайского краевого 
Законодательного Со-
брания.

В итоговом совещании 21 
ноября приняли участие де-
путаты краевого парламента, 
представитель губернатора 
и Правительства Алтайского 
края в АКЗС Стелла Штань, 
врио заместителя министра 
здравоохранения Алтайского 
края Наталья Белоцкая, ру-
ководители органов местно-
го самоуправления, главы и 
депутаты сельских советов, 
а также жители муниципа-
литета.

Напомним, накануне пар-
ламентарии в течение месяца 
работали в Поспелихинском 
районе. Посетили крупные 
предприятия, а также соци-
альные объекты. Кроме того, 
председатели профильных 
комитетов краевого парла-
мента провели приемы граж-
дан.

Анализируя результаты ра-
боты, спикер краевого парла-
мента Александр Романенко 
отметил, что у муниципали-
тета при всех положительных 
тенденциях (это и объемы 
производства, и на личие 
крупных сельскохозяйствен-
ных и промышленных пред-
приятий) есть определенные 
резервы.

– Доходы жителей и за-
работная плата занятых в 
экономике не так высоки, 
как хотелось бы, – посето-
вал Александр Романенко. – 
Здесь есть над чем работать 
руководству района и в части 
повышения, и в части легали-
зации заработков. Последнее 
потребует очень напряжен-
ной работы, в особенности 
с предпринимательским со-
обществом.

Спикер АКЗС выразил на-

дежду на то, что многие из 
стоящих перед районом во-
просов по медицинской ча-
сти, в том числе связанных 
с материально-техническим 
обеспечением учреждений 
здравоохранения, удастся 
решить благодаря участию 
в Днях АКЗС врио заместителя 
министра здравоохранения 
края Натальи Белоцкой.

Один из вопросов парла-
ментарии отдельно взяли 
на контроль. Многие жите-
ли района на личных прие-
мах говорили о неудобном 
графике работы налоговой 
инспекции.

– Сегодня можно конста-
тировать, что руководство 
Управления федеральной 
налоговой службы России по 
Алтайскому краю приняло ре-
шение о пересмотре графика 
работы в районе, – сообщил 
председатель АКЗС. – Теперь 
время приема граждан будет 
увеличено: вместо одного дня 
специалисты будут работать 
три дня в неделю. Так, поспе-
лихинцам будут предостав-
лены более комфортные ус-
ловия для уплаты налогов и 
других операций, связанных 
с налогообложением.

В целом председатель АКЗС 
отметил достаточно высокий 
уровень работы депутатского 
корпуса района.

– Хочется пожелать еще 
более тесного содружества 
всех органов местного само-
управления – и исполнитель-
ных, и представительных – в 
решении главных вопросов 
развития экономики района 
и благосостояния его жите-
лей, – резюмировал Александр 
Романенко.

В завершение собрания 
спикер краевого парламента 
вручил награды АКЗС заслужен-
ным жителям и труженикам 
Поспелихинского района.

Вадим КУЛЕШОВ

Есть над чем 
работать сообща

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, ОФ. 501. ТЕЛ. 63-34-78.

 Утерянное свидетельство об окончании средней школы 
№ 21 г. Бийска № 455164 , выданное в 1984 году на имя
Кирилловой Светланы Николаевны, считать 
недействительным.

Объявление об открытии вакантных должностей
судей и мировых судей

В соответствии с п. 2 ст. 5, п. 8 ст. 6, п. 12 ст. 6.1 Закона РФ № 3132-1
от 26.06.1992 «О статусе судей в Российской Федерации», пп. 3 п. 2
ст. 19 ФЗ № 30-ФЗ от 14.03.2002 «Об органах судейского сообще-
ства в Российской Федерации» квалификационная коллегия 
судей Алтайского края объявляет об открытии следующих 
вакантных должностей:

– Каменский городской суд Алтайского края – судья;
– Локтевский районный суд Алтайского края – судья;
– судебный участок № 1 Каменского района Алтайского края – 

мировой судья;
– судебный участок № 3 Первомайского района, ЗАТО 

Сибирский Алтайского края – мировой судья.
Заявления от претендентов на указанные должности и докумен-

ты, установленные п. 6 ст. 5 Закона РФ «О статусе судей в Россий-
ской Федерации», принимаются ежедневно (в рабочие дни) с 8.00 
до 16.00 по адресу: г. Барнаул, пр. Ленина, 25, каб. 201.

Последний день приема заявлений и документов – 20 декабря 
2018 года до 16.00.

Справки по тел. 63-28-96.
О дне рассмотрения поступивших заявлений кандидатов будет 

сообщено дополнительно.

«АЛТАЙ-РЕМДИЗЕЛЬ»

г. Барнаул, проезд Южный, 12-б. Тел. 8 (3852) 25-22-62, тел./факс 50-28-97.

производит ремонт и реализацию двигателей
Д-6, Д-12, ЯМЗ, А-01, СМД, КамАЗ.

Дизель-электростанции от 30 до 200 кВт.

Ре
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ам
а

Елена Гурикова: «Скоро здесь будет уютно...»

Строим без разрешения

Подать уведомление об окончании строительства надо не позднее 1 месяца.

  ЗДОРОВЬЕ.
Пройди тест 
на ВИЧ

Сегодня, 27 ноября, в 
Алтайском крае старту-
ет акция по анонимному 
бесплатному экспресс-те-
стированию «Узнай свой 
ВИЧ-статус. Пройди тест на 
ВИЧ». Она охватит Барнаул, 
Бийск и Рубцовск.

Сделать тест можно будет 
в специально оборудованном 
пункте тестирования. 27 но-
ября с 15.00 по 18.00 он будет 
работать в торгово-развлека-
тельном центре «Пионер», 30 
ноября – в Алтайском филиале 
РАНХиГС с 14.00 до 16.00, а 1 де-
кабря – в Краевом дворце моло-
дежи с 17.00 до 19.00. Также те-
стирование будет проходить 3 
декабря в Барнаульском лицее 
железнодорожного транспорта 
с 14.00 до 16.00.

В Бийске анонимное и 
бесплатное экспресс-тести-
рование на ВИЧ-инфекцию 
будет организовано 28 ноября 
с 9.00 до 12.00 в филиале Цен-
тра СПИД, а в Рубцовске с 4 
по 6 декабря (с 12.30 до 14.30) 
– в диагностическом центре.

Также все желающие смо-
гут получить консультации 
врачей.

Для проведения анализа 
берется несколько капель 
крови из пальца, которая 
помещается на тест-поло-
ску. После этого нужно по-
дождать 10-15 минут, чтобы 
узнать результат. Этот метод 
аналогичен стандартному 
обследованию в ИФА, про-
водимому в медицинских 
организациях. 

А кци я при у рочена к 
Всемирному дню борьбы со 
СПИДом, который ежегодно 
проходит 1 декабря.

Светлана ЯКОВЛЕВА

В десятке лучших 
14-летняя Анна Филипчук из Барнаула, которая пред-

ставляла Россию на «Детском Евровидении-2018», заняла 
десятое место. Она выступала с песней Unbreakable («Не-
победимы»).

Финал конкурса состоялся 25 ноября в Минске. После за-
хватывающего концерта Роксана Венгиель из Польши была 
объявлена победителем. Ее песня называется Anyone I Want 
To Be («Кем я хочу быть»), выступление набрало 215 очков.

Светлана ЯКОВЛЕВА
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

В Кулунде с размахом 
прошел межрайонный 
фольклорный празд-
ник.

Испокон веков так заведено 
было: сначала дело, а потом уже 
отдых да потехи. Когда с полей 
урожай убран и время свобод-
ное у крестьян появлялось, то 
можно свадьбы играть и празд-
новать всем миром, как того 
требовали вековые традиции.

Но со временем многое из 
обычаев наших предков, к со-
жалению, забываться стало. 
«Вот потому главной задачей 
мы определили сохранение 
нашего духовно-культурного 
наследия. И, конечно, стараем-

ся по мере сил, возможностей 
и знаний возрождать, казалось 
бы, навсегда утраченные тра-
диции русской старины», – го-
ворит председатель правле-
ния Кулундинской районной 
общественной организации 
возрождения традиционной 
русской культуры «Разноцвет» 
Ирина Линдт.

Надо отметить, что это уда-
ётся, пишет газета «Новости 
Кулунды». И «Осенние Кузьмин-
ки» тому подтверждение. Наро-
ду справлять Кузьминки было 
столько, что тесным стал в этот 
вечер зрительный зал РДК. Ког-
да гости из фойе, где организо-
ваны выставки работ кулун-
динских мастеров рукоделия 
и предметов обихода старины 

«Горница», переместились в зал, 
то там в первую очередь разго-
вор зашёл о кузнецах, которых 
во все времена на Руси чтили. 
Рассказали со сцены об Олеге 
Дмитриеве – более десяти лет 
он, как и все мужчины в семье 
Дмитриевых, неустанно тру-
дится у кузнечной наковальни. 
Изготовленные изделия вос-
требованы жителями Кулунды 
– надёжные, долговечные.

Во время знакомства с экс-
понатами выставки многих 
заинтересовали изделия из 
бересты Александра Столбо-

ва, сувениры из природного 
материала Павла Жабина, 
утварь для кухни (которая 
воспринимается как укра-
шение) Владимира Пухкало. 
Привлекли внимание работы 
Александры Коваленко и Майи 
Рау (вышивка), Ирины Бобро-
вой (прядение), Александры 
Гудзенко, Надежды Потеряе-
вой, Лилии Кочкиной, Валенти-
ны и Николая Гудзенко (работа 
с бисером), Любови Гербер и 
Натальи Король (вязание).

Ещё одно очень важное и 
древнее ремесло представлено 
– гончарное. И не просто свои 
изделия выставил на суд зри-
телей мастер-самоучка Вячес-
лав Сергиенко, но и продемон-
стрировал, как бесформенный 

кусок глины в умелых руках 
превращается в посуду, игруш-
ки и украшения. Все умельцы 
приглашались на сцену, полу-
чали дипломы и музыкальные 
приветствия в свою честь.

В фойе РДК можно было не 
только полюбоваться работа-
ми мастеров рукоделия и по-
знакомиться со старинными 
предметами быта «Горница» из 
коллекции районного музея и 
детской школы искусств, но и 
отведать угощения традицион-
ной кузьминской кухни. Это 
уж кулундинские повара да 
кондитеры постарались.А ка-
кими забавными да весёлыми 
были игры, организованные 
для детей!

Ксения ТЕВС

До первой звезды
Завтра, 28 ноября, у христиан начнется Рожде-
ственский пост. Он продлится до 6 января. Раз-
говляться и перестать ограничивать себя в пище 
и развлечениях можно только с Рождества Хри-
стова, 7 января.

Как говорили раньше, «до первой звезды нельзя». То есть до 
вечера не следует принимать пищу. Можно пить воду и ягодные 
отвары. А вот с наступлением сумерек и появлением первой 
звезды, когда день заканчивается, а вместе с ним и пост, можно 
поесть. Звезда упоминается в известном выражении в память 
о Вифлеемской звезде, загоревшейся в день рождения Иисуса 
Христа.К     Р  ?

Рождественский пост известен с древних времен христиан-
ства. В пятом веке о его происхождении уже писал Лев Великий. 
Изначально Рождественский пост длился всего семь дней. Но 
потом на соборе 1166 года при константинопольском патриархе 
Луке и византийском императоре Мануиле было принято реше-
ние продлить его до 40 дней, вплоть до Рождества. Он должен 
восприниматься, как жертва Богу за собранные плоды и для 
того, чтобы к празднику верующие очистили себя покаянием, 
молитвой и воздержанием.

В последние недели пост усиливается. В эти дни даже в 
субботу и воскресенье нельзя есть рыбу. Кстати, нельзя ее и в 
гражданский Новый год.

Радость христиан – сочельник. Вечер 6 января. Его главное 
постное блюдо – сочиво – вареные в меду зерна риса или пшени-
цы. Зерно как бы символизирует воскрешение, а мед – сладость 
будущей блаженной жизни.Ч     ?

В Рождественский пост, как и в любой другой, традицион-
но нельзя употреблять в пищу мясо, сыр, сливочное масло, 
молоко и молочные продукты, яйца. В понедельник, среду и 
пятницу – рыбу.

В остальные же дни – вторник, четверг, субботу и воскресенье 
– разрешено принимать пищу с растительным маслом. Рыбу 
можно в праздник Введения во храм Пресвятой Богородицы 
(4 декабря), в храмовые праздники и во дни великих святых. 
Но только если эти дни приходятся на вторник или четверг. 
Если праздник выпал на среду или пятницу, то рыбу нельзя. 
Можно только растительное масло и вино.

Мария СТРЫГИНА

Сколько стоит встре-
тить Новый год под 
палящим солнцем на 
берегу моря? А может, 
лучше отпраздновать 
в горах Алтая? Мы уз-
нали актуальные цены 
на популярные направ-
ления из Барнаула на 
двоих взрослых.Т

По данным сервиса под-
бора путешествий Viasun.ru, 
поездки в эту страну во вто-
рой половине декабря замет-
но подорожают и обойдутся 
в 72 – 74 тыс. руб., притом 
что в ноябре их можно было 
бронировать в пределах 60 
тыс. руб.Т

Еще в ноябре была воз-
можность приобрести де-
кабрьский тур на двоих в 

Паттайю на 6 – 14 ночей при-
мерно за 70 тыс. руб. Сейчас 
подобная поездка обойдет-
ся в 94 – 98 тыс. руб. Отдых 
с 24 декабря по 3 января с 
остановкой в отеле Sawasdee 
Sea View стоит 98,3 тыс. руб. 
Включены питание и мед-
страховка. Пхукет на эти же 
даты сейчас бронируют за 
99 – 104 тыс. руб.В

За туры из Барнаула в эту 
страну после 20 декабря при-
дется заплатить минимум 
104 тыс. руб. С 24 декабря по 
4 января (11 ночей) можно 
отдохнуть в Нячанге в оте-
ле Remi Hotel. Номер будет 
двухместный, с одной по-
стелью. Питание, правда, 
не учтено. К

Провести время на о. Хай-
нань можно за 70 тыс. руб. 
Есть тур на 28 декабря – 4 

января за эту сумму с оста-
новкой в Roeasy Hospitality 
Hotel. В стоимость входит 
питание. Интересно, что 
это направление за месяц 
подешевело. А

Все-таки сибирская зима 
тоже прекрасна. Компании 
предлагают на конец декабря 
– начало января множество 
видов семейных туров в Гор-
ный Алтай с прогулками на 
лошадях, снегоходах, снего-
ступах и в собачьих упряж-
ках в пределах 29 – 35 тыс. 
руб. За 35 тыс. вы можете 
побывать в Новый год на 
Мультинских озерах. Семью 
размещают в деревянных до-
миках со всеми удобствами. 
Поверх нужно уплатить 5,2 
тыс. за дорогу до Усть-Коксы. 
Новогодние лечебные путев-
ки в санатории Белокурихи 
стоят от 4600 до 7650 рублей 
с человека в сутки.

Алёна ИВАНОВА

  ТРАДИЦИИ .

  НА ЗАМЕТКУ .   ДАЛЁКОЕ БЛИЗКОЕ .
«Осенние Кузьминки»

В селе Чистоозерка Завьялов-
ского района 1250 жителей, 
почти триста из них занима-
ются в коллективах художе-
ственной самодеятельности 
сельского Дома культуры – по-
лучается, каждый пятый, от 
детсадовцев до пенсионеров. 
«АП» приехала туда, чтобы 
узнать, как работает мест-
ная «фабрика звезд».В  

«У нас сегодня «женский день», 
– огорошила с ходу директор СДК 
Ирина Даньшина. Занятия мужчин 
и женщин по вокалу чередуются, это 
правильно с точки зрения тембровых 
особенностей голосов исполнителей. 
Сводным хором собираются на гене-
ральных прогонах и выступлениях. 
В целом же получается, что сельская 
сцена не пустует ни в будни, ни в вы-
ходные. А в дни концертов в зале на 
150 зрителей даже приставных мест 
не хватает.

В этом году Дом культуры отремон-
тировали в рамках грантового проекта 
поддержки местных инициатив – в 
случае с Чистоозеркой такое название 
буквально. Что необходимо сделать в 
селе в первую очередь, жители реша-
ют сельским сходом. В заявке на 2018 
год было учтено их мнение. 110 тысяч 
рублей – вклад сельчан и предприни-
мателей, 754 тысячи – средства гранта. 

– Селу без культуры никак. У нас 
много детей, 80 детсадовцев, малыши, 
которые пока дома с мамами сидят, 143 
школьника плюс внуки к бабушкам на 
каникулы приезжают. – говорит глава 
сельсовета Ольга Кайзер. – В этом году 
народ вот так распорядился деньгами, 
а мы тем временем уже оформили за-
явку на следующий, претендуем на 
600 тысяч рублей, хотим поставить 
детскую площадку. Это тоже выбор 
моих земляков. 

Впервые, пожалуй, за всю историю 
наших посещений сельских ДК акти-
висты завели серьезный разговор о 
воспитательной миссии учреждения 
культуры. Работая со всеми возраст-
ными группами, худруки вовлекают 
в подготовку к мероприятиям и под-
ростков из неблагополучных семей. 
Участием в конкурсах, викторинах, 
тематических вечерах не перевоспи-

таешь, конечно, пьющих мам и пап, но 
для ребенка это точно возможность 
– раскрыться самому и увидеть жизнь 
яркую, интересную. Увлеченных детей 
здесь не принято делить на «трудных» 
и «легких».«В  »

Вряд ли найдется в крае сельский 
ДК, в котором не было бы своей жен-
ской вокальной группы старшего 
возраста. Пенсионерки поют и в чи-
стоозерской «Селяночке». Но! Стаж 
самодеятельных певиц исчисляется 
многими десятилетиями, большин-
ство из них начинали петь еще восем-
надцатилетними девчонками.

– В прежние времена наша вокаль-
ная группа названия, правда, не имела. 
Участвовать в самодеятельности было 

почетно, пример подавала сельская 
«элита». Хорошо пели директор совхоза 
«Чистоозерный» Борис Геннадьевич Разу-
мов, и его жена, работавшая врачом, и 
сын. Выступали агрономы, зоотехники, 
совхозный хор насчитывал более ста 
человек. Артистов хозяйство поощряло 
подарками – норковыми шкурками, так 
что мы все в молодости в мехах ходили, 
– рассказывает Людмила Лемза, пред-
седатель сельского совета ветеранов.

Лидию Пауль, например, на сцену 
сельского ДК привела ее мама Ирина 
Дмитриевна. С младых лет здесь Та-
мара Матвеева, Людмила Логинова, 
Наталья Шевчугова, Людмила Алипова, 
Алла Попова. К слову, и сама Ирина 
Даньшина приехала в Чистоозерку 
девчонкой в 1975 году, после окончания 
культпросветучилища. Двадцать лет 
работала директором, а потом ушла на 
пенсию. Остались молодые худруки, 
но они со временем разъехались. ДК 
не закрыли, конечно, но массовостью 
его мероприятия не отличались.

– Ирина Владимировна задала 
высокий уровень, но когда ушла на 
заслуженный отдых, у нас не стало 
этой отдушины. Люди через сельсовет 
попросили её вернуться – Даньшина 
не отказала. Восстанавливать утрачен-
ные позиции начала с того, что собрала 

тех, с кем начинала работать. То есть 
нас, своих подружек. Мы теперь точ-
но знаем, что культура на селе на 99% 
зависит от организатора, – гордятся 
своим директором женщины.

Конечно, в Чистоозерке, как и во 
многих сельских муниципалитетах, 
хватает проблем. Старые костюмы, 
например, еще со времен СССР, ко-
торые женщины латают как могут. 
Или отсутствие своих музыкантов. Со 
стороны приглашают баянистов Алек-
сандра Меркулова и Василия Лосева. 
Из приглашенных – худрук вокалистов 
Виктория Гостева, открывшая талант 
солиста Александра Курашова.

Сложностями служителей сель-
культа не напугать, ведь инициативы 
у местных «зажигалочек» хватает на 
всё.  

Тамара ПОПОВА

  КАК ЖИВЁШЬ, СЕЛО? .
Девчата. Перезагрузка

На сцене – «Селяночка».

С коллективом «Адванс» занимается хореограф Елена Москаленко.Гость библиотеки – Незнайка и его друзья.

ря – 4 Алёна ИВАНОВА

Кулундинские умелицы продемонстрировали свои работы.Гончарное дело интересно детям и взрослым.

Новый год на пляже
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